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王毅说，在中国和国际社会的共
同努力下，北京冬奥会取得圆满成
功，为世界贡献了一届简约、安全、精
彩的奥运盛会，让世界看到了一个更
加自信、自强、开放、包容的中国。近
70个国家和国际组织的约170位官

方代表出席开幕式，以实际行动体现
了对中国的支持。

王毅表示，北京冬奥会的成功，
不仅是中国的成功，也是世界的成
功；不仅是体育的胜利，更是团结的
胜利。

俄乌、中美、台海……

王毅回应热点问题
3月7日，十三届全国人大五次会议在人民大会

堂举行视频记者会，国务委员兼外交部长王毅就中

国外交政策和对外关系回答中外记者提问。

“很高兴同大家再次见面。对世界来说，今年又

是一个充满挑战的年头。新冠疫情仍未彻底战胜，

乌克兰危机又接踵而来，本来就充满不确定性的国

际形势变得更加复杂动荡。”王毅在开场白中简单明

了地对今年国际形势做了总结，“在这样一个重要时

刻，各国需要的是团结而非分裂，是对话而非对抗。

作为负责任大国，中国将继续高举多边主义旗帜，同

所有爱好和平、谋求发展的国家一道，加强团结合

作，携手应对挑战，持续推动构建人类命运共同体，

努力为世界开辟光明和美好的未来。”

有记者问及台湾问题同乌克兰问
题异同，如何看待台海冲突可能性。

王毅表示，首先要明确的是，台
湾问题与乌克兰问题有着本质区
别，没有任何可比性。最根本的不
同在于，台湾是中国领土不可分割
的一部分，台湾问题完全是中国的
内政，乌克兰问题则是俄乌两个国
家之间的争端。有些人在乌克兰问
题上强调主权原则，但在台湾问题
上却不断损害中国的主权和领土完
整，这是赤裸裸的双重标准。

王毅指出，台海局势面临紧张，
根源就在于民进党当局拒不认同一
个中国原则，企图改变两岸同属一
中的现状，通过大搞“两个中国”和

“一中一台”，歪曲台湾的历史，割裂
台湾的根脉，到头来必将葬送台湾
的未来。而美国一些势力为了遏制
中国的振兴，纵容鼓动“台独”势力
发展，挑战和掏空一中原则，严重违
反国际关系基本准则，严重破坏台
海和平稳定，不仅会把台湾推向危
险的境地，也将给美方带来难以承
受的后果。

王毅表示，海峡两岸历史同源，
文化同根，同属一中。台湾的前途
希望在于两岸关系和平发展，在于
实现国家的统一，而不是依靠什么
外部的“空头支票”。“挟洋谋独”没
有出路，“以台制华”注定失败，台湾
终会回到祖国的怀抱。（据新华社）

王毅表示，美国的“印太战略”
正在成为集团政治的代名词。美方
打着促进地区合作的旗号，玩弄的
却是地缘博弈的把戏；高喊要回归
多边主义，实际上却在搞封闭排他
的“俱乐部”；声称要维护国际规则，
背地里却试图另搞一套自己的“帮
规”。从强化“五眼联盟”，到兜售

“四边机制”、拼凑三边安全伙伴关
系、收紧双边军事同盟，美国在亚太
地区排出的“五四三二”阵势，带来

的绝不是什么福音，而是搅乱地区
和平稳定的祸水。

王毅说，“印太战略”的真正目
的是企图搞印太版的“北约”，维护
的是以美国为主导的霸权体系，冲
击的是以东盟为中心的区域合作
架构，损害的是地区国家的整体和
长远利益。这股逆流与地区国家
求和平、谋发展、促合作、图共赢的
共同愿景背道而驰，注定是没有前
途的。
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王毅表示，美方领导人和一些
高官相继表示，美方不寻求“新冷
战”，不寻求改变中国的体制，不
寻求强化同盟关系反对中国，不
支持“台独”，无意同中国发生冲
突对抗。但令人遗憾的是，这“四
不一无意”的表态始终飘浮在空
中，迟迟没有落地。摆在我们面
前的事实是，美方仍不遗余力地
对中国开展零和博弈式的“激烈
竞争”，不断在涉及中方核心利益
的问题上攻击挑事，接连在国际
上拼凑打压中国的“小圈子”，不
仅伤害两国关系大局，也冲击和
损害国际和平稳定。这不是一个
负责任大国应有的样子，也不是
一个讲信誉国家所做的事情。中
国作为一个主权独立国家，我们

完全有权利采取必要措施坚定捍
卫自身的正当权益。

王毅说，大国竞争不是时代主
题，零和博弈不是正确选择。在一
个相互依存的全球化时代，中美两
个大国如何找到正确相处之道，既
是人类社会没有遇到过的课题，也
是两国必须共同解开的方程式。今
年是“上海公报”发表50周年。回首
历史，中美双方本着求同存异精神，
以合作代替对抗，造福了两国人民，
促进了世界和平与繁荣。展望未
来，双方应当重拾融冰初心，重整行
装出发，用相互尊重、和平共处、合
作共赢的“三原则”替代竞争、合作、
对抗的“三分法”，推动美国对华政
策重回理性务实的正轨，推动中美
关系重回健康稳定的正道。
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王毅说，中俄是联合国安理会常
任理事国，也是彼此最重要的紧密邻
邦和战略伙伴。中俄关系作为世界
上最关键的双边关系之一，中俄合作
不仅给两国人民带来利益和福祉，也
有利于世界的和平、稳定与发展。

王毅表示，中俄关系具有独立自
主价值，建立在不结盟、不对抗、不针
对第三方基础之上，更不受第三方的

干扰和挑拨。这既是对历史经验的
总结，也是对国际关系的创新。

王毅表示，中俄关系发展有着清
晰的历史逻辑，具有强大的内生动
力，两国人民的友谊坚如磐石，双方
的合作前景广阔。不管国际风云如
何险恶，中俄都将保持战略定力，将
新时代全面战略协作伙伴关系不断
推向前进。
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有记者问及对国际社会担忧世
界再次面临分裂对抗、形成新冷战的
看法。

王毅表示，当今世界确实很不太
平，百年未有之大变局正在一幕幕展
开。个别大国为了维护霸权地位，重
拾冷战思维，制造阵营对立，进一步
加剧了动荡与分裂，让本来就问题缠
身的世界雪上加霜。

王毅说，中方坚定认为，正确的
出路是在多边主义旗帜下加强团结
合作，携手推动构建人类命运共同
体。当务之急是维护和平，第二是促
进团结，第三是坚持开放，第四是加
强合作。

王毅强调，面对动荡变革的世
界，中国始终代表着稳定性和正能量，
始终站在历史前进的正确方向上。

谈世界格局
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王毅表示，中方已多次阐明在乌
克兰问题上的立场。乌克兰局势发
展到今天，原因错综复杂。解决复杂
问题，需要的是冷静和理性，而不是
火上浇油、激化矛盾。中方认为，要
化解当前危机，必须坚持《联合国宪
章》宗旨和原则，尊重和保障各国的
主权和领土完整；必须坚持安全不可
分割原则，照顾当事方的合理安全关
切；必须坚持通过对话谈判，以和平
方式解决争端；必须着眼地区长治久
安，构建均衡、有效、可持续的欧洲安
全机制。

王毅说，当前，国际社会应聚焦
劝和促谈和防止出现大规模人道主

义危机两大问题继续努力。王毅就
防止乌克兰出现大规模人道主义危
机提出六点倡议。一是人道主义行
动必须遵守中立、公正原则，防止将
人道问题政治化；二是全面关注乌克
兰的流离失所者，帮助其得以妥善安
置；三是切实保护平民，防止乌境内
出现次生人道灾害；四是保障人道援
助活动顺利、安全开展，包括提供快
速、安全、无障碍的人道主义准入；五
是确保在乌外国人安全，允许其从乌
克兰安全离开，并为其回国提供帮
助；六是支持联合国在对乌人道援助
方面发挥协调作用，支持联合国乌克
兰危机协调员的工作。
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